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Reference letter for Dr. Sébastien Gerchinovitz

I first met Dr. Gerchinovitz in March 2011, when he visited me in Milan for a few

days. On that occasion, I was very positively impressed by his mathematical skills

and his profound knowledge of the topics we were discussing. Since then, I have

been following the work of Dr. Gerchinovitz with genuine interest, and recently

I had the oppurtunity to give a close look at his PhD thesis. Since most of Dr.

Gerchinovitz’s research activity focuses on my own area, I feel competent to judge

the quality of his work.

The research of Dr. Gerchinovitz is characterized by an in-depth study of the in-

terplay between the two leading theoretical models for the analysis of machine

learning: the game-theoretic approach and the statistical approach. Dr. Gerchi-

novitz has matured a deep understanding of both models, which he exploits in his

research with an elegant cross-fertilization of ideas, results, and techniques.

One of the key research contributions of Dr. Gerchinovitz is the development of

sparsity oracle inequalities in game-theoretic learning. This result, which has been

published in the leading learning theory conference last year, is groundbreaking

because such oracle inequalities were thought possible only under statistical as-

sumptions. Another result, also published last year, fills an important gap in the

study of individual sequence forecasting. The core of this result is the first min-

imax optimal algorithm for �1 regression. The mathematical analysis leading to

these results is complex and sophisticated, and reveals the ability of Dr. Gerchi-

novitz to correctly place his work in the context of previous results. I was also

particularly surprised by the range of sophisticated techniques used by Dr. Gerchi-

novitz to render his algorithms completely parameterless; i.e., fully adaptive to the

observed data sequence.

The thesis of Dr. Gerchinovitz contains a lot of material which has been only par-

tially published. Once polished, I expect these results to appear soon on high-

quality venues.



In conclusion, I am convinced that Dr. Gerchinovitz is a very talented mathemati-

cian, with the potential of becoming an internationally established researcher in the

area of learning theory.

Sincerely,

Nicolò Cesa-Bianchi
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Lettre de recommandation en faveur de Sébastien Gerchinovitz

Sébastien Gerchinovitz fut élève du Master 2 «Probabilités et Statistiques» d’Orsay et c’est 
à ce titre que j’ai  fait sa connaissance. Il était l’un des meilleurs étudiants de sa promotion et 
le meilleur de ceux qui suivaient mon cours assurément. Pour avoir suivi de loin en loin 
l’évolution de la préparation de sa thèse et ensuite présidé son Jury de soutenance, je 
constate qu’il a confirmé les espoirs placés en lui  en réalisant un très joli travail de fond en 
théorie de l’apprentissage statistique sous la direction de Gilles Stoltz.
A l’image de son mentor Sébastien Gerchinovitz s’est intéressé aux méthodes de prédiction 
pour les suites individuelles. 
Le domaine de la prédiction des suites individuelles se situe à la confluence entre statistique, 
théorie de l’information et théorie des jeux. Il fut initié dans les années 90 par un des grands 
noms de la théorie de l’information Thomas Cover avec pour objectif la prédiction de séries 
financières réputées pour leur indocilité vis à vis de la prédiction statistique. Prenant 
précisément le contre-pied de la théorie classique des séries temporelles en statistique, la 
théorie des suites individuelles ne suppose aucune modélisation statistique préalable de la 
série temporelle. Elle propose de fonder une prédiction à partir d’une stratégie d’agrégation 
de différents experts (peu importe que ces experts se soient eux inspirés d’une analyse 
statistique de la séquence ou pas), avec le souci de minimiser l’erreur de prédiction à rebours 
(appelée le regret) de la « super » expertise ainsi construite. Le point de contact entre cette 
théorie de la prédiction et la statistique ne s’effectue plus via la modélisation stochastique de 
la séquence comme pour la théorie classique des séries temporelles mais plutôt via la 
définition de la stratégie d’agrégation d’experts qu’on peut interpréter comme une moyenne 
sous une loi  de probabilité qu’il s’agit de construire en fonction des observations passées. Une 
stratégie typique consiste à pondérer exponentiellement les pertes concédées avant la date 
de mise à jour de la prédiction. Comme pour un modèle d’Ising, ces pondérations 
exponentielles dépendent d’un paramètre de température qui peut éventuellement évoluer au 
cours du temps. 

Sébastien Gerchinovitz s’est plus particulièrement intéressé aux liens entre théorie de 
l’estimation statistique classique (qui  suppose une modélisation stochastique préalable des 
observations) et prédiction de suites individuelles. Il a ainsi  développé une approche «sparse» 
pour l’agrégation d’experts en vue de la prédiction de suites individuelles qui s’inspire du 
célèbre algorithme Lasso utilisé dans le cadre statistique classique. De manière à mes yeux 
plus remarquable il a réciproquement prouvé que les méthodes d’agrégation d’experts telles 
que celle décrite plus haut pouvait conduire à des procédures d’estimation dans le cadre 
classique de la régression avec en bonus la possibilité de prise en compte que le niveau de 
bruit est inconnu (ce qui représente un progrès par rapport à la grande majorité des travaux 
sur le sujet). 
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Bien entendu tout n’est pas encore parfait dans les inégalités oracle obtenues qui  font 
apparaitre des facteurs logarithmiques inopinés sans doute liés à la technique de preuve plus 
qu’à un problème de fond mais l’idée de partir de méthodes de prédiction robustes pour des 
suites déterministes pour en déduire des procédures d’estimation dans le cadre de la 
régression est originale et produira à n’en pas douter d’autres fruits dans l’avenir.

Pour conclure, je voudrais dire que mon opinion sur les travaux et le potentiel de chercheur de 
Sébastien Gerchinovitz est très positive. Il a réalisé une très belle thèse qui ouvre vers des 
perspectives de développement vraiment intéressantes. Sébastien Gerchinovitz  possède un 
tempérament de chercheur qui va en s’affirmant et il devrait dans les années à venir 
confirmer les promesses nées de ses travaux séminaux. Par ailleurs ses exposés sont limpides 
et son envie de communiquer ses connaissances est évidente. Sa candidature sur un poste 
d’enseignant-chercheur me semble parfaitement naturelle. Il fera un excellent jeune collègue 
au sein de l’institution qui  aura la bonne idée de le recruter. Je soutiens très fortement et 
très chaleureusement sa candidature.

Fait à Orsay, le 04-01-2012

Pascal MASSART

    Professeur à l'Université Paris-Sud et membre de l’Institut Universitaire de France
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